

Préambule

L'Institut de recherche et de documentation pédagogique fête ses 40 ans ! Un anniversaire permet de rappeler le passé mais également, et peut-être surtout, de se tourner vers l'avenir.

Il fallait une certaine audace pour lancer cette publication en demandant à des personnalités diverses leur opinion sur les questions qui nous préoccupent. Il fallait de l'engagement et de la confiance à ces femmes et à ces hommes pour se lancer dans l'aventure. Le succès de notre proposition prouve que le thème de l'éducation, souvent si controversé, suscite toujours un grand intérêt.

Nous tenons à remercier chaleureusement celles et ceux qui se sont exprimés dans cet ouvrage. Ils ont fait bon usage de leur entière liberté d'expression. Drôles ou sérieux, provocateurs ou conciliants, engagés ou légers, ces quarante textes et ces deux dessins forment une série d'instantanés, un collage, un kaléidoscope.

L'espace restreint imposé pouvait faire craindre caricatures, stéréotypes ou slogans ; il a au contraire permis de rassembler des positions très différentes et parfois contradictoires. Ces pages sont le reflet de la diversité des opinions et de la complexité de la question.

40 idées pour l'éducation de demain afin de stimuler les réflexions et de célébrer 40 années de recherche scientifique au service de l'éducation en Suisse romande.

40 idées aux horizons variés pour nous rappeler la nécessaire écoute de tous, acteurs, utilisateurs et observateurs de l'école.

*Véronique Françoise et Daniel Elmiger
collaborateurs IRDP*

Les textes sont reproduits dans l'ordre alphabétique des auteurs, tels qu'ils nous ont été proposés, soit avec l'orthographe traditionnelle, soit avec l'orthographe rectifiée.